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香港文匯報訊
（記者 王玨 兩
會報道）一位中
國新聞發佈制度

的重要推動者、無數次重大新聞
報道的協調組織者，昨天成為政
協首場新聞發佈會的主角。61
歲的國新辦副主任郭衛民，第一
次作為新聞發言人在全國政協新
聞發佈會亮相，其沉穩親和、柔
中帶剛的風格，直面質疑、坦率
開放的態度，受到在場中外記者
的普遍肯定。

2日下午三點，數百名中外記者
早早擠爆人民大會堂一層新聞發
佈大廳，大家都翹首期待這場今
年兩會的首場新聞發佈會，看這
位新聞外宣戰線的老將如何迎接
「媒體大考」。

據理駁外媒 坦率糾「家醜」
全場發佈會，郭衛民用了將近

80分鐘，回答了中國內政外交的
16個問題，對台下及記者關心的
政協履職、中美貿易爭端、民營
經濟、脫貧攻堅、環保治霾、粵
港澳大灣區規劃、台灣問題、自
身監督等事宜一一回應，娓娓道

來。他一直語速平穩，條理清
晰，臉上帶着媒體記者熟悉的微
笑。不過，當美國全國廣播公司
記者提及「國際上存在對於中國
竊取技術、貿易不公等批評」
時，這位溫和的發言人不客氣地
「回懟」說，「我不贊同你有的
提法和判斷。」他介紹了中國的
政策和立場，以及對外傳播的成
果，並希望這位在中國工作十多
年的NBC記者以及更多外國媒體
能持續關注中國的發展和變化，

更全面、更客觀地了解並報道好
中國。對於所謂「一帶一路」建
設製造「債務陷阱」、搞「地區
霸權」的質疑，郭衛民也有理有
據反駁。此外，香港文匯報記者
問及「問題政協委員」，郭衛民
也沒有遮掩「家醜」，透露去年
共有 5 名全國政協委員資格被停
止，他強調將繼續做好委員履職的
監督工作。郭衛民直面質疑、坦率
開放的態度，為自己的政協發言人
「首秀」贏得了不少加分。

郭衛民介紹，大會的主要議程是聽取和審議全國
政協常委會工作報告和關於提案工作情況的報

告；列席十三屆全國人大二次會議，聽取並討論政府
工作報告、最高人民法院工作報告、最高人民檢察院
工作報告及其他有關報告，討論外商投資法草案；審
議通過政協十三屆二次會議政治決議等決議和報告。
他稱，本次大會將有3次大會發言、10次小組討論、
1次界別聯組討論，以及3場記者會和3場委員通道集
中採訪活動。此外，政協大會的開幕會、閉幕會和大
會發言也將對中外記者開放。

政協對完善綱要起積極作用
中共中央、國務院近期印發了《粵港澳大灣區發展

規劃綱要》（以下簡稱《綱要》），備受各界關注。
談及全國政協在《綱要》準備過程及未來工作中所發
揮的作用，郭衛民在全國政協十三屆二次會議新聞發
佈會上回應表示，全國政協高度關注粵港澳大灣區的
建設，積極推進有關工作，「去年兩會期間，政協委
員遞交了很多關於粵港澳大灣區建設的提案，其中有
158項這樣的提案被立案。」
此外，他指出，圍繞推動粵港澳大灣區的建設，由

港澳台僑委員會組成了調研組，到粵港澳三地深入開
展調研。他續指，全國政協還舉辦了專題雙周協商座
談會，全國政協的領導、委員，包括香港、澳門的全
國政協委員以及專家學者，一起開展了深入的討論、
協商，並提出了一系列的意見和建議。他表示，這些
工作對於《綱要》的制定和完善，起到了積極重要的
作用。

將以各種形式推進灣區建設
郭衛民透露，今年全國兩會期間，政協委員們將以

大灣區建設為主題開展小組討論，全國政協今年還將
圍繞建設國際科技創新中心、促進大灣區內部青少年
的交流、創新體系機制等主題，通過召開雙周協商座
談會、對口協商座談會，組織委員開展專題調研，開
展網絡議政活動等，通過各種形式來建言獻策，凝聚
共識，支持推動大灣區建設不斷扎實地向前推進。
郭衛民認為，《粵港澳大灣區發展規劃綱要》是黨
中央、國務院的一項重大戰略部署，對於打造好粵港
澳大灣區，建設充滿活力的世界級城市群非常重要，
對於推動形成國家全面開放的新格局，發揮大灣區在
國家經濟發展和對外開放中的支撐引領作用，保持香
港和澳門長期繁榮穩定也具有重要的意義，「《大灣
區規劃綱要》出台，我想也是大家所期盼的一件事
情。」

香港文匯報訊（記者 朱燁、凱雷 兩會報
道）新聞發言人郭衛民回答外媒關於「一帶一
路」的提問時指出，他注意到境外有一些說
法，包括「債務陷阱」問題，「發展中國家的
債務，成因是很複雜的。中國的投資在這些國
家債務中所佔的比重非常小，而且主要是基礎
設施投資項目，對他們的長遠發展有好處，給
他們帶來發展和希望。把這些說成是 『債務陷
阱』，是沒有道理的。」

「一帶一路」倡導互利共贏
郭衛民表示，中國提出的「一帶一路」倡

議，倡導的是和平合作、開放包容、互學互
鑒、互利共贏的「絲路精神」，我們堅持的是
共商、共建、共享原則，贏得了越來越多的國
家領導人和當地民眾的稱讚和認同，與所謂
「地區霸權」毫不相干。同時，隨着「一帶一

路」建設，中國的朋友越來越多。

中美達經貿協議惠及世界
在回答有關中美貿易戰提問時，郭衛民表

示，這次中美經貿磋商備受國內外廣泛關注，
政協委員也非常關注這次貿易磋商的進展情
況，我們對雙方已經取得的積極進展表示歡
迎。
郭衛民說，這次中美經貿磋商是在兩國元首

阿根廷會晤達成的重要共識引領下，中美雙方
就共同關心的問題進行談判，在技術轉讓、知
識產權保護、非關稅壁壘、服務業、農業以及
匯率等方面的具體問題上取得了實質性的進
展。「雙方將按照兩國元首確定的原則和方向
加強溝通，共同做好下一步工作。」他說，
「中美盡快達成互利共贏的協議，不僅有利於
中美雙方，對世界經濟將是一個好消息。」

郭衛民指出，當前中美關係正處在一個重要
關鍵階段，保持中美關係健康穩定的發展，符
合兩國和兩國人民的根本利益，也是國際社會
的普遍期待，需要雙方共同作出努力。他表
示，雙方應按照兩國元首確定的原則和方向，
在互惠互利的基礎上拓展合作，在相互尊重的
基礎上管控分歧，共同推進以協調、合作、穩
定為基調的中美關係，讓中美合作更多地造福
兩國，惠及世界。
郭衛民表示，改革開放以來，尤其是黨的十

八大以來，中國的建設發展取得了很大的成
就，國際社會「點讚」中國的發展成就、發展
道路。中國奉行的和平發展、合作共贏，構建
新型國際關係、構建人類命運共同體這些理念
和主張得到了廣泛的認同。他說，放眼望去，
無論是周邊國家，還是世界各重要地區，我們
的好朋友越來越多。
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政協今開幕 158項灣區提案去年獲立案

灣區發展納討論
委員獻策築宏圖

香港文匯報訊（記者 朱燁、凱雷 兩會

報道）全國政協十三屆二次會議今日下午3

時在人民大會堂開幕，3月 13日上午閉

幕。據新聞發言人郭衛民透露，今年全國

兩會期間，政協委員們將以大灣區建設為

主題開展小組討論，並通過各種形式建言

獻策、凝聚共識，支持推動大灣區建設不

斷扎實地向前推進。

「把中國投資說成債務陷阱沒有道理」

柔中帶剛 直面質疑
發言人「首秀」獲肯定
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■■發言人郭衛民與記者交流互動發言人郭衛民與記者交流互動。。新華社新華社
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■■ 國新辦副主任國新辦副主任、、新任全國新任全國
政協新聞發言人郭衛民主持政協新聞發言人郭衛民主持
首場新聞發佈會首場新聞發佈會。。 中新社中新社

■■ 昨日昨日，，全國政協十三屆二次會議全國政協十三屆二次會議
新聞發佈會在北京人民大會堂舉行新聞發佈會在北京人民大會堂舉行。。
圖為記者踴躍舉手提問圖為記者踴躍舉手提問。。 中新社中新社
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